

**PRECIO DE SUSCRIPCION**  
Una peseta trimestral y en el extranjero 1.50

**PAGO ANTICIPADO**  
Un número suelto 0.10 pesetas

Anuncios y comunicados  
Se admiten á precios convencionales.

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

**PALMA.**—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración  
**Calle Mayor, 41, Felanitx**



# El Felanitense

**SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES**

Sr. Jefe de la Biblioteca Provincial Palma

## COMENTOS BREVES

Acabo de leer un artículo de Don Manuel Durán de Coites, que en otro país produciría mediocridad y obtendría realización inmediata. Hoy que el contribuyente no puede de veras ron las cargas, y que en los más de los casos vive, agobiado por el fisco, el preclero Sr. Durán (a quien ni de oídas conozco) nos da suscitadamente una idea realmente plausible y aceptable.

Estudia el Sr. Durán el modo de aumentar los recursos legítimos del Estado y nos habla así:

Sin que sean exactas las declaraciones de herencia, al Estado percibe muchos millones por derechos reales lo que evalúa la importancia de estas. Da cifras. Y luego increpa al anquilosamiento de nuestro Código, y pide cuerdamente que los herederos no puedan ser forzosos sino hasta el cuarto grado que es á lo más que se prolonga el amor y la amistad de la familia, hoy día.

Ridiculiza escuetamente esas herencias que obligan á fijar edictos preguntando el paradero del pariente quien no tuvo otro lazo con el muerto que este primer aviso, que le hace sonreír de gozo al vestirse un luto absurdo.

Siendo el Estado el pariente en quinto grado de todo el que fallece, irían á sus cajas muchos millones que aplicar á la agricultura, á la enseñanza y á la aminoración de contribuciones nuevas que vienen á hacer la vida del hombre trabajador y estudioso, más imposible que la de un esclavo.

No sé si este Sr. Durán y Coites será pariente del Maestro Durán y Bas, pero hago un deber de cooperar con mi modesta pluma á la difusión de iniciativa tan admirable y tan cimentada en un puro concepto del derecho y los tiempos.

Decía Carmen de Burgos, con su acento peculiar, que el año no empieza en 1.º de Enero, sino en 1.º de Octubre.

Los Teatros, las Editoriales, las tiranas que hacen matar las marías y los arañitos para abrigar la precocidad de sus descotes; todo, todo en Octubre da una sensación de vida nueva, de amanecer, de renacer.

Yo, como soy un pacífico poeta burgués que ama la camilla—jasa dulcisima Choutbesky española—y adoro el reposo del hogar, no sabía el lujo y el brillo que «anda» por esos mundos de Parisiana la encantada, y otros parages que creía sólo se amoldaban á esparcimientos veraniegos.

¡Sí, sí! ¡cómo desperté de mi sueño de verano! Un poco asustado de tanto lujo, cosmopolita, le preguntaba á mi interlocutor si estábamos en Madrid, y sólo al ver tanta cara hechicera de madrileñas netas, pude al salir decirle al cochero «é la Puerta del Sol».

Comentario. ¿Quién quiere gartarse la plate española en otros países con más paganismo y más derroche de lujos que nosotros los «ascéticos» españoles de hace tres siglos?

Los teatros revasan gente. La monada hecha carne de Loreto Prado, con Chicote, ese gran humorista de las tablas (a quien han imitado los «prestigios» con «copage» extranjero) hacen del Cómico el teatro de las preferencias madrileñas.

Un reportero amigo mío dará en el próximo número de la interesante Revista «Salud» una Sfueta de Loreto Prado, que he leído y que es muy justa.

Loreto Prado es un prestigio efectivo de la escena española, quien burla burlando ha realizado mucho arte grande.

Otra actriz extraordinaria es Margarita Xirgu. La unión con Borrás ha sido un enorme acierto. El Odeon es hoy realmente una cátedra de dramaturgia moderna y penetrante.

Dicen que hay hambre, que falta dinero, pero lo cierto es que nunca en Madrid se han visto más lugares de esparcimiento tan llenos de gen-

te que cambia billetes grandes con la sencillez que antes se cambiaba un duro.

ALEJANDRO BHER

## DIA DE EXCURSION

Día de fiesta para corazones que vibran á impulsos de vida joven... Se trataba de emprender una excursión á otros pueblos de nuestra bella isla. Erámos tres buenas religiosas de la O. T. y un grupo de jóvenes que, llenos de entusiasmos por conocer horizontes nuevos y estrechar corazones que amábamos, habíamos dispuesto lo necesario para salir de Felanitx en excursión...

Serían las ocho de la mañana del viernes cuando, reunidas todas en la casa del señor Nadal, subíamos al automovil del experto chauffer Jaime Rigo disponiéndonos á la partida.

Todo era alegría y presagio feliz... El sol, galante con nosotras, no quiso negarnos sus esplendores y nutrir de belleza y luz los paisajes que debíamos visitar.

Fué, por tanto, un día en que se fundieron en íntima comunión alegría, luz, vida, belleza, entusiasmo, bondad... Los vecinos de la calle Morey dieron una nota típica, que realizó nuestro entusiasmo, pues en cada portal había gente que flotando al aire los pañuelos nos despedía cariñoso; «Feliz viaje» nos gritaban y sus votos tuvieron hermosa realización.

Después de recorrer un camino delicioso, en que nunca falló la alegría y el decir ameno, llegamos á Sansellas, pueblito pequeño, tranquilo y simpático que, al ver cortado el silencio de sus calles con el «chup chap» de nuestro auto, empujó á las calles á sus moradores para ver la novedad que les entraba por las puertas.

En dicho pueblo, la bendiciosa familia Ramis esperaba nuestra llegada no sólo con verdadero entusiasmo sino también con unos exquisitos buñuelos que decían «comedme», y todas, como era de esperar, les hicimos pronto los honores.

Trascurridos algunos momentos en tan grata compañía tuvimos que continuar nuestro camino hasta Binisalem. Allí nuestra alegría culminó radiante. Llegar al Convento de las religiosas Trinitarias y sembrar con nuestra algazara la sorpresa, el alborozo y la cordialidad franca en dicha casa, fué cosa de un segundo. Nos abrieron las puertas y, como enjambre de abejas bulliciosas, turbamos el silencio de aquel recinto santo. No son para describir las impresiones motivadas por aquella visita inesperada... los besos florecieron en todos los labios y los brazos juntaban corazones amigos...

Como en esta vida todo pasa y todo llega... llegó también la hora de las tristezas...

Debíamos regresar á nuestras casas y en medio de otros abrazos y otros besos dimos el adiós á los que quedaban... Más de una lágrima, revelación de cariño y nobleza de alma, asomóse á las pupilas...

¡Qué tristes son las despedidas!... ¡Cuánto dolor encierra aquel momento en que dos almas se abrazan, para enseguida alejarse por caminos distintos!

Con la ayuda del espléndido automovil, á la una estábamos de regreso á Sansellas, donde la familia Ramis quiso demostrar, una vez más, el placer de tenernos por huéspedes y la distinción de su hogar, sirviéndonos un suntuoso almuerzo, que podríamos calificar de banquete.

En la mesa reinó la cordialidad, el entusiasmo y la alegría que es de suponer en un día que todo invita á la expansión de los sentimientos del alma. Al final del almuerzo hubo humor hasta para improvisar unas «decimas desbaratadas»!

Durante el resto de la tarde visitamos la Iglesia Parroquial y cuanto de más importante hay en aquel pueblo.

Por supuesto no dejamos de ir á ver la «lla cheroya».

De nuevo llegó la hora de las despedidas y dimos el adiós á tan cumplida familia, llenos de reconocimiento por todas las finas atenciones que nos dispensara, deseando que muy pronto

tengamos ocasión de demostrar á la familia Ramis nuestra sincera gratitud.

Continuamos, al atardecer, nuestro regreso á Felanitx, contemplando el variado panorama que la naturaleza ofrecía á nuestra mirada.

Durante todo el camino, no faltó un instante la alegría, y entre cantos y animadas charlas, que recordaban nuestras impresiones de viaje, llegamos á nuestra ciudad de Felanitx sintiendo que el día hubiera ya tocado á su fin.

¡Ojalá, la próxima primavera, podamos, con igual placer, darnos sanas expansiones á nuestras almas, haciendo otras excursiones.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PENINSULA

Barcelona.—Los diarios de las izquierdas dicen que el «lock-out» anunciado por los patronos va á ser un fracaso y que los elementos patronales ya empiezan á arrepentirse. Las noticias de fuera de Cataluña no les son nada favorables y se dice que en Vizcaya no se secundará el «lock-out».

Entre los obreros se hacen comentarios de todos los tonos. Los obreros á quienes se ha anunciado el despido para el sábado huelgan dos horas diarias á pretexto de buscar trabajo, trabajo que no encontrarán en parte alguna.

El Gobernador sigue el habla con los elementos patronales procurando no llegue á plantearse el «lock-out».

—El representante de la Confederación patronal ha hecho á los periodistas importantes declaraciones acerca del «lock-out» y de la actitud que adoptarán los patronos frente á las amenazas del Gobierno.

Ha manifestado: «A nadie debe extrañar el «lock-out», pues nuestra organización actual nos la han dado hecha los sindicalistas, cuya táctica imitaremos».

Las conclusiones que adoptaremos se someterán sólo á la Federación patronal, que se ha declarado ya en sesión permanente para ejecutar los acuerdos del Congreso.

El «lock-out», por ahora, no será general hasta que el Comité lo juzgue oportuno; alcanzará por ahora solamente á la industria y al comercio, pues exceptuamos también los ferroviarios.

No nos intimidan las amenazas del señor Burgos Mazo, prometiendo encarcelar al Comité, pues éste será enseguida sustituido por otro, y así hasta que se encarcele á todos los patronos.

Pedimos que se vaya este Gobierno, que nos ha desamparado, y que se afiance el respeto á nuestros derechos y personas.

Aunque el Gobierno se vaya, no dejaremos en el «lock-out» hasta que un Gobierno nos garantice nuestras peticiones.

Los patronos confían únicamente en el ejército, y lucharemos porque somos muchos y disponemos de dinero.

Supongo que en breve se desarrollarán en Barcelona sucesos sensacionales, porque allí sólo mandan los sindicalistas, señalando á este propósito que, durante la última huelga de cocineros, el Gobernador pidió conferenciar con el Sindicato, á lo que éste no accedió».

—Las Palmas, 19. Procedente de la Habana ha llegado á ésta, á bordo del vapor español «P. Claris», un representante de una Compañía cubana, subvencionada por aquel Gobierno, para contratar y conducir á Cuba gratuitamente á todas las familias de Canarias que lo deseen.

Como actualmente la emigración es espantosa, pronto se carecerá aquí de braceros y trabajadores para las industrias y faenas del campo.

### DEL EXTRANJERO

Berlin.—En la Asamblea nacional, el Ministro de Abastecimientos ha declarado que han sido importados víveres por más de veinte mil millones de marcos.

Hay cereales por todo el invierno. Hay asegurado el consumo de carne hasta

Los más importantes de las Baleares

S  
A  
S  
T  
R  
E  
R  
I  
A

# Grandes Almacenes S<sup>AN</sup> JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Recibidas las novedades para OTOÑO E INVIERNO

Expléndidas existencias en Lanería, Lencería, Sedería, Pañería, Pañolería, Mercería, Camisería, Bisutería, Corbatería, Tapicerías, géneros de punto y Peletería.

Sección de calzado de todas clases = Bastones y Paraguas

Artículos de viaje := Abrigos, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran depósito de Mantas de lana a precios de fábrica,

Ventas al contado = Precio fijo = Teléfono número 217 -- PALMA DE MALLORCA

Esta Casa no tiene Sucursales.

M  
O  
D  
I  
S  
T  
E  
R  
I  
A

Enero. La provisión de legumbres es satisfactoria.

En general el abasto del país ha mejorado gracias a la intervención de Noruega y de Norte América.

En cambio el comercio y la industria presenta mal aspecto.

La importación es la quinta parte de antes de la guerra y la exportación la sexta parte, teniendo el mismo valor.

El Gobierno se mantiene firme ante las huelgas que no tienen otra finalidad que perturbar la vida del país.

## SECCION LOCAL

No desmaya el tiempo en la pronunciada tendencia a completar rápidamente su acción cedente de las humedades que para bien de la agricultura han de venir aparejadas con las primicias invernales. De tanto en cuanto, alguna lluvia de más o menos intensidad refresca el humedecimiento de las tierras, conservándolas en inmejorables condiciones para recibir la semilla de la próxima cosecha. Esta madrugada, a cosa de las tres, han caído varios chaparrones más, llegados con el acompañamiento de una tormenta en la que menudeaban los relámpagos y truenos, siguiendo lo restante del día con tendencia lluviosa hasta la hora en que va a empezarse la tirada de este número.

Uno de los rayos fué a dar en la Central eléctrica, recogiendo los aparatos protectores, sin más consecuencia que la sorpresa de los operarios al notar que los timbres de comunicación funcionaban sin que se hubiera establecido contacto.

Como generalmente suceden a cada uno de estos períodos varios días de buen tiempo, se comprende que al agricultor le satisfacen completamente estas alternativas y no pierde momento para activar su labor de siembra, contenida más por la carencia de abonos químicos que por inseguridad en el estado de las tierras.

Y todo ha venido como de la mano: los cargamentos de superfosfatos de cal, cuyo transporte se retrasó varias semanas con la huelga de cargadores, llegaron por fin, siendo ayer el primer día en que pudo atenderse debidamente a los pedidos con la carga de 13 vagones que vinieron en diferentes convoyes, consignados a la Caja Rural, a la Cámara Agrícola y a D. Francisco Pou, además de otras partidas que vinieron por Porto-Colom a la consignación de los comerciantes señores Picó Hermanos.

Para formarse idea de la impaciencia con que esperaban los labradores la llegada de estos fertilizantes, y de lo mucho que en ellos se fía para completar el abonado de las sementeras, bastará conocer un dato, el de que en un solo día se han vendido más de 70.000 kilos de superfosfatos.

Y conocida esta cantidad y el precio mínimo de 25 pesetas por 100 kilos, no cabe preguntar si en Felanitx se arrostran todos los inconvenientes económicos para intentar hasta donde sea posible la intensificación del cultivo de cereales y legumbres.

La activísima demanda de embutidos desde los mercados consumidores, ha despectado las energías comerciales de quienes se dedican en esta ciudad a la matanza de cerdos, y ha determinado un aumento de bastante consideración en los precios. Las reses que se pagaban antes de 19 a 20 pesetas arroba, son muy solicitadas ahora a razón de 25 y 26, tanto para el embarque en vivo como para la elaboración de su carne.

Pero los beneficios de esta mejora a pocos han de alcanzar, puesto que son muy escasos los animales que quedan por vender. En un tren extraordinario salió ayer una partida que debió ser embarcada para Barcelona; mas los mercaderes se ven apurados para repetir estas expediciones.

En la forma acostumbrada se celebrará maña-

na en nuestra Parroquia la fiesta de Todos los Santos. A las nueve y media, Horas menores, Tercia cantada y misa mayor con sermón por el Rdo. P. Miguel Matas C. O. Por la tarde, vísperas solemnes y conclusión del novenario de las Almas.

Los responsos en sufragio de los fieles difuntos no empezarán hasta la tarde del domingo, tanto en las iglesias como en el cementerio; por consiguiente, hasta dicho día no tendrá lugar la anual visita a aquel sagrado recinto y el adorno e iluminación de sepulturas.

En virtud de traslado ha sido designado para desempeñar la notaría vacante en Santañy nuestro joven amigo y paisano D. Jaime Puig y Barceló, que ocupaba igual puesto en el pueblo de Selva.

Le felicitamos.

Por la Alcaldía se ha hecho público que desde mañana hasta el 6 de Noviembre próximo estará abierta la recaudación sin apremios de todos los atrasos por utilidades, antes consumos, del presente año, advirtiendo que pasado dicho plazo se perseguirá a los morosos por la vía de apremio. También se hace público que la recaudación voluntaria del tercer trimestre del expresado reparto estará abierta en el lugar y horas de costumbre desde el día 6 al 21 de Noviembre.

Otra disposición del Sr. Alcalde y Ayuntamiento ordena a todos los propietarios que tengan ramas de árboles que den sobre caminos y estén a menos altura de 16 palmos, las corten dentro el plazo de 15 días; de lo contrario se practicará de oficio a costa de sus dueños.

El domingo 9 de Noviembre, de ocho a doce de la mañana, estará en esta ciudad el recaudador de contribuciones de Manacor, para admitir, en el lugar acostumbrado de la calle de Pizá, el pago de las cuotas que nuestros vecinos satisfacen por fincas rústicas o urbanas pertenecientes a aquel término.

El precio del almendrán ha entrado en un período de descenso.

Hoy se paga en este mercado a razón de 170'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

La Diputación Provincial ha acordado dirigirse al Gobierno en súplica de que no sea destinado a Barcelona el Regimiento de Inca, toda vez que fué creado expresamente para guarnecer esta isla.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 25 de Octubre de 1919

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou con asistencia de 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses, la suma de 14'65 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se acordó que el permiso para obras solicitado por María Lull pase a informe de la respectiva Comisión.

Se acordó reformar un trozo de acera contigua a la casa de D.<sup>a</sup> Coloma Bonet, Plaza de Pax.

Se autorizó a D. Juan Roig para reformar una ventana en la fachada de su casa calle de Bellpuig.

Se dió cuenta de la escritura de fianza hipotecaria hecha por el recaudador D. Mateo Oliver Bauzá y después de enterada la Corporación la aprobó por unanimidad.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del señor Ingeniero de Montes de esta provincia que pide un avance de estadística de los montes y terrenos forestales enclavados en este término y

se acordó facilitarle los datos que reclama.

Enterado el Ayuntamiento de la reunión que ha de celebrar el día 30 del presente mes la Mancomunidad de pueblos rurales de esta Isla se acordó nombrar al Sr. Presidente D. Salvador Valls de Padrinas Pou para que en nombre de este Ayuntamiento asista a dicha reunión con amplias facultades para resolver lo que crea más conveniente.

Se aprobó el proyecto de Reglamento para la Mancomunidad de pueblos.

Se presentaron tres denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Se dió cuenta de las liquidaciones presentadas por el ex-recaudador D. Tomás Capó Oliver y se acordó pasen a informe de la Comisión de Hacienda.

Se acordó que todas las ramas de árboles que den sobre los caminos vecinales y rurales sin estar a mayor altura de tres metros, tendrán sus propietarios la obligación de cortarlas dentro el plazo de 15 días, pues de lo contrario se practicarán de oficio.

Por último el Sr. Presidente expuso que en el día de hoy por el Sr. Juez Municipal de esta se le había notificado haberse interpuesto recurso contencioso administrativo contra una providencia del Sr. Gobernador Civil de la provincia confirmando un acuerdo de esta Corporación, acordándose quedar enterados.

Y se levantó la sesión.

## Notas Agrícolas

EMPLEO DE LAS ALGAS MARINAS EN LA ALIMENTACIÓN DE LAS AVES DE CORRAL

El autor de este trabajo da cuenta de los ensayos efectuados por el señor Motte, es Trégaste (costas del norte), sobre la alimentación de las aves de corral con algas marinas.

Un grupo de 10 gallinas y otro de 10 pollos de ána-de fueron alimentados con laminarias, después con algas de todas las especies. Las algas se lavan primero para desalarlas, mediante varios pasajes en agua dulce; de todas maneras, este lavado no es indispensable; se las tritura mediante una hacha en fragmentos de tres a cinco milímetros de longitud (este trabajo se hace imposible si han principiado a secarse). La masa se mezcla con patatas cocidas y aplastadas y el conjunto se pone en un horno de pan, donde durante tres horas se cuecen a fuego suave. Cuando se ha formado con todo una masa gelatinosa consistente, se la mezcla y se distribuye a las aves. La ración ha variado para el efecto indicado de tres a cuatro kilogramos de algas mezcladas con un kilogramo de patatas; no se les dió ningún grano.

El experimentador suprimió a continuación las patatas en los patos, que consumieron algas solas y engordaron con tanta rapidez como los alimentados normalmente.

El mismo ensayo se efectuó con las gallinas, pero éstas no quisieron comer algas solas y fué necesario añadirles patatas y después rutabaga (nabos de Suecia).

Las aves se desarrollan bien, la puesta fué normal y la carne no adquirió ningún sabor especial. Los resultados fueron desde todos los aspectos, satisfactorios.

## LA MIEL DE UVA

Se viene hablando de este producto de hace tiempo. El profesor Monti ha dado a conocer el procedimiento para lograr en las mejores condiciones dicha miel.

El mosto de uva se somete a dos operaciones sucesivas. 1.<sup>a</sup> Congelación; 2.<sup>a</sup> Concentración. La congelación determina la defecación del mosto y la desaparición de la acidez, con eliminación de casi la cuarta parte del agua.

Con la concentración efectuada a presión reducida y baja temperatura, se elimina la cantidad de agua que se desea, correspondiente a la preparación de jarabe o miel, producto cristalizado que tiene el aspecto de la miel y conserva todo el valor nutritivo y terapéutico del zumo de la uva.

Con el procedimiento Monti se elabora el mosto obtenido por simple presión de la uva y el líquido que se obtiene prensando los hollejos.

Reuniendo estos dos líquidos, antes o después de la congelación, se obtiene un producto que el nombrado profesor llama «integral» porque contiene todos los productos del zumo de la uva.

## LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes de los números 2598, 14686, 3722, 8462, 11913, 14312 y 22531 del sorteo del día 3, a 3 pesetas décimo.

## NODRIZA

Una de 20 años de edad y leche de ocho días, desea encontrar criatura para lactarla en su propia casa.

Darán razón en esta imprenta.

## VENTA DE CASAS

Se desea vender dos casas sitas en la calle de los Huertos de esta ciudad.

Para informes dirigirse al propietario que vive en la misma calle n.<sup>o</sup> 31.

IMPRESA DE B. REUS